

IX CONCLUSIONES

Este estudio fue realizado basado en una metodología de investigación participativa sustentada en el Modelo Obrero, que opera bajo tres principios fundamentales: a).- la experiencia obrera, b).- la validación consensual, y c).- la no delegación; utilizando sólo la experiencia obrera y la validación consensual en forma parcial, por la falta de confrontación con los técnicos, por no contar con la empresa con instrumentos de monitoreo ambiental que se requieren para conocer los riesgos físicos y químicos que en esta primera etapa se trabajaron, además que no existen en la institución antecedentes de monitoreos anteriores.

Se señala que la evaluación de los riesgos y daños a la salud llevada a cabo en la encuesta colectiva, puede complementarse en una segunda fase con mediciones ambientales realizadas de acuerdo a resultados obtenidos. En este sentido la experiencia obrera orienta respecto a qué, dónde y cuándo medir.

Dados los riesgos estudiados, sólo se manejó el indicador molestias de la variable daños a la salud.

Los otros indicadores (Enfermedad general y Accidente de Trabajo) se tomarán en cuenta al estudiar los otros riesgos en las otras etapas del proyecto.